

### Reseña de texto:

Hernández Legorreta, Cutberto y María Elena Pompa Dávalos (Coords.), *Gobernanza Mundial: significado, crítica y aplicaciones en su dimensión regional*, Editorial Morevalladolid, México, Universidad La Salle, 2017, 479 pp.

ALADAA, ISBN 978-607-424-622-3

Indra Labardini Fragoso \*

El argumento central propuesto por los coordinadores en la obra que aquí se comenta y en torno al cual giran los trabajos, como en el mismo título se indica, es generar una discusión conceptual y metodológica sobre el significado de la “Gobernanza Mundial” a través del análisis de varias problemáticas que aquejan a la sociedad internacional contemporánea. En ese sentido, los textos son propositivos, puesto que el estudio de dichas problemáticas, no solo contribuyen a la construcción de un concepto en ciernes, si no que intentan ir más allá al proponer diversas vías por sobre las cuales pueda darse la aplicación de la “Gobernanza Mundial” como un medio de solución. Por lo tanto, los autores consiguen otro de los propósitos, que es el de crear líneas de investigación derivadas de ese tema principal, que permitan avizorar las dimensiones que en el Estado habrá de transformarse ante las nuevas circunstancias que presenta el escenario internacional en los próximos años, con el objetivo de lograr una gobernabilidad local y global.

La obra reúne 11 capítulos escritos por investigadores y especialistas de larga trayectoria quienes colaboran con estudiantes universitarios, lo cual es muestra del interés por abrir un espacio transversal de producción del conocimiento, además de una renovada preocupación por integrar una visión multidisciplinaria al

---

\* Doctora y Maestra en Historia Moderna y Contemporánea por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, Licenciada Relaciones Internacionales por la UNAM. Actualmente es Investigadora adscrita al Centro Anáhuac de Investigación en Relaciones Internacionales (CAIRI). Facultad de Estudios Globales de la Universidad Anáhuac del Norte. [indralabardini@gmail.com](mailto:indralabardini@gmail.com)

tomar elementos y conceptos de otras disciplinas como la sociología y la ciencia política.

En el primer capítulo titulado “Delincuencia, Crimen Organizado, Redes y Dinámicas: ¿La Gobernanza como Estrategia de Control?, Cutberto Hernández Legorreta y Elena Calderón nos hablan del crimen organizado transnacional, enfocados en el particularmente en el narcotráfico. Con una perspectiva internacional del concepto de la gobernanza analizan dicho fenómeno de una manera inductiva, al abordar su impacto a nivel local en un primero momento, para después dilucidar las dimensiones regionales que adquiere el debate de la marihuana, principalmente, en la región de América del Norte (México, Estados Unidos y Canadá).

“Aspectos sobre la Seguridad Colectiva en el siglo XXI; Terrorismo Internacional” es el segundo capítulo escrito por María Elena Pompa Dávalos, Geraldine Marisol Loaeza Osorio, Luis Raúl Gaspar Valdés, Diana Alejandra Flores Echavarría y Fernando Aguillón Soto, trata sobre la seguridad colectiva ante un fenómeno que cada vez más se convierte en un factor de permanencia en el ámbito internacional: el terrorismo. A través de un análisis contextualizado en los años de 2010 a 2015, se desmenuza la forma en que operan cinco grupos específicos involucrados, a saber: Al Qaeda del Magreb Islámico, Frente Al Nusra, Estado Islámico, Boko Haram y el Emirato del Cáucaso, así como la interacción que pueden tener con otros actores. Los autores realizan un atinado seguimiento de su desarrollo, en el que muestran la forma en que confluyen algunas de sus características, como sus raíces islámicas y la coincidencia en su búsqueda por implementar un califato y las repercusiones que todo lo anterior produce a nivel social y político en el ámbito internacional.

Carlos Uscanga Prieto e Itzel Cruz Espinoza en el capítulo titulado “Japón: Estrategias y Acciones en la Autodefensa Colectiva” con una perspectiva histórica de larga duración, abordan las acciones emprendidas por el gobierno japonés desde la Segunda posguerra hasta el final de la Guerra Fría frente al terrorismo internacional y analizan las estrategias que fueron adecuando a los nuevos retos que surgían como consecuencia de las circunstancias cambiantes en el nuevo contexto internacional, al evidenciarse la

coordinación y la cooperación que se le demandaban en el marco regional y global de la autodefensa colectiva.

En el cuarto capítulo titulado “La Religión y su Papel Sociopolítico en las *sociedades-otras*: para la Construcción de una Gobernanza Mundial. Los casos de Nigeria y Guatemala”, Jorge Valtierra Zamudio, Jorge Ángel Infanzón, Sarah Leticia Sánchez y Sebastián Gómez Garcés se concentran en el estudio de caso de los Estados mencionados, en donde los procesos colonialistas que experimentaron apuntalaron un sistema jerárquico y vertical en la sociedad, para demostrar cómo, desde una práctica que definen como teo-política, la perspectiva religiosa sobre la política ha contribuido a generar propuestas de horizontalidad dirigidas hacia una gobernanza impulsada “desde abajo”.

“Movimientos Sociales Transnacionales en Europa y América Latina: estudio comparativo” es el quinto capítulo en el que los autores José Andrés Camino de Villa, María José Heredia Franco, Germán Rebolledo y Paulina Velásquez Pérez, mediante el estudio comparado de la conformación de los Movimientos Sociales en ambos continentes, proponen explicar cómo se han desarrollado estrategias para canalizar los reclamos y el descontento que la Sociedad Civil ha experimentado ante el incumplimiento por parte de las élites gubernamentales tradicionales, de su función primordial: proporcionar una gobernabilidad democrática y estabilidad política al interior de sus Estados. Los autores argumentan que dichas movilizaciones y organización es otra manera de “hacer política” de una forma novedosa cuyo principal fin es beneficiar a la sociedad con mejores prácticas de gobernanza.

María Cristina Godos González es la autora del capítulo 6 titulado “Alcances y límites de la gobernanza global: el caso de la migración” en el que, desde el concepto de gobernanza global definido como un nuevo esquema en la toma de decisiones a nivel internacional, se estudia el fenómeno migratorio como un caso que aún es regulado y definido desde el ámbito estatal, frente al cual los mecanismos de decisión multilaterales dentro de un enfoque globalizado poco han avanzado, en contraste con el amplio marco regulatorio comercial y económico en el plano internacional y transnacional.

En el capítulo 7 titulado “El porqué de la intervención de Rusia en Siria. Una mirada desde la geopolítica y la gobernanza” de Mauricio Alonso Estevez y Elena Montserrat García López, en el que analizan la estrategia de Rusia al incluir la lucha contra el terrorismo como un objetivo en su agenda internacional a través de su intervención en Siria, con el fin de posicionarse geopolíticamente en la región. De esa forma el gobierno ruso ha logrado construir un consenso, nacional e internacional, en derredor de él y ha obtenido legitimidad, que le han dotado de la fortaleza necesaria para llevar a cabo las reformas económicas tendientes a acabar con la crisis que ha experimentado.

“El Retorno de las Ciudades-Estado. Una propuesta de Organización desde la Sociedad Civil” es el título del octavo capítulo escrito por Sergio Humberto Serrano Flores, Carlos Eduardo Pérez Márquez, José Rolando Manzano Viera, Ximena Granados Gutiérrez y Diana Aylin Prado Hernández, en donde nos muestran el auge internacional y transnacional que han adquirido muchas ciudades gracias a su creciente actividad económica, la conectividad internacional y las vinculaciones diplomáticas que han generado en la búsqueda de soluciones a sus problemáticas sociales, cuya consecuencia ha sido una mayor desconcentración y descentralización del poder estatal, y les ha dotado de un mayor peso político en su capacidad de decisión en el panorama mundial.

En el capítulo 9 titulado “Impunidad, Corrupción y Violencia en México: Amenazas al Estado” de Lorenz Gabriel Feddersen Oliveras, se afirma que la función primordial para la que fue creado y por el que se mantiene al Estado y sus instituciones, que es el garantizar la seguridad y certidumbre en la vida de sus pobladores, en el caso de América Latina en general y en México en particular, es un asunto pendiente aún. En su trabajo el autor analiza esas tres condiciones mencionadas en el título: corrupción, impunidad y violencia, como las principales problemáticas que enfrenta el Estado mexicano como una amenaza que atenta a sus capacidades institucionales y nos muestra las consecuencias que puede tener a corto y largo plazo para el ejercicio de un gobierno óptimo.

José Fernando Ayala López es el autor del capítulo 10 titulado “Gobernanza Electoral. Una aproximación a su estudio desde la experiencia mexicana a partir de la Ley Federal de Organizaciones Políticas y Procedimientos Electorales de 1977”, en el que expone cómo el gobierno mexicano trató de democratizar al sistema político mexicano al intentar abrir y fomentar la participación de otros partidos políticos con la reforma político-electoral concretizada en la ley mencionada y expedida por el entonces presidente de México, José López Portillo.

El último capítulo titulado “Gobernanza y Mínimos Éticos: Un Acercamiento al caso México como Marca-País” escrito por Martín Otero Prieto y Sofía Isabel Ramírez Calderón, los autores analizan la situación política de México en la segunda década del presente siglo, exponen la separación total que existe frente a la ética de la clase política mexicana lo que afecta directamente a la gobernanza y va en detrimento de la imagen que nuestro país proyecta y se percibe, de forma más negativa que positiva, en el ámbito nacional e internacional.

Sin duda que la obra que aquí nos reúne no sólo resulta de lectura obligada para los internacionalistas y estudiosos del tema, si no para todo aquél interesado en conocer una diversidad de problemáticas de la Sociedad Internacional actual y en generar un análisis y un debate sobre una nueva forma de enfrentar y crear soluciones. La Gobernanza como una manera de acceder a acuerdos entre las diversas partes que conforman al Estado, en donde, de una forma más horizontal, se dé cabida a los diversos actores sociales y políticos para llegar a soluciones integrales.

Ello tanto en su dimensión local, pero asimismo, en una dimensión regional y transnacional, como se apunta claramente a lo largo del libro, se requiere de generar los mecanismos adecuados para propiciar la participación “desde abajo” y de todos los sectores involucrados en problemas que inciden y se interrelacionan en diversos espacios, para lograr soluciones concertadas entre los países afectados de forma bilateral o multilateral y no sólo enfrentar las problemáticas desde una perspectiva unilateral.

Ante los acontecimientos actuales, en donde observamos que la tendencia de los gobiernos de los países, y las corrientes políticas que en ellos se desenvuelven, es cerrarse sobre sí mismos para intentar “protegerse” de amenazas externas tales como la migración, el terrorismo, el crimen organizado, la defensa de sus fronteras, la emergencia renovada de nacionalismos y el claro desafío a instituciones que actualmente representan al sistema de “gobernanza global”, acercamientos analíticos y de discusión como los que se propusieron los autores de la presente obra resultan imprescindibles para continuar la labor primaria de las relaciones internacionales, a saber: la búsqueda de soluciones diplomáticas y de negociación política ante problemáticas que atañen a la comunidad internacional en su conjunto.